

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

NÚM. 9884.

Suscripcion en Córdoba. { Por un mes..... 2 Ptas.  
{ Por trimestre... 5,50 »  
Fuera de Córdoba..... { Por un mes..... 2,50 »  
{ Por trimestre... 7 »

DOMINGO 25 DE MARZO DE 1883.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XXXIV.

## REVISTA DE CONOCIMIENTOS ÚTILES.

**Casas, caseros é inquilinos.**—Hace tiempo se está hablando de la despoblacion de la Francia, que M. Raul Frary califica de «peligro nacional» en un opúsculo que acaba de ver la luz pública. «Es el más grave de todos los peligros, dice, el peligro del porvenir. La infecundidad es un azote cuyos efectos son tan seguros como lentos. A la larga perderemos la batalla de la vida, si no conseguimos arrancar de raíz el mal que nos roe. Un día llegaremos á encontrarnos indefensos para contrarrestar la invasion y enteramente desarmados contra la infiltracion: la paz nos costará casi tanto como la guerra. En la guerra no dejaríamos de perder territorio; en la paz, insensiblemente, no dejaremos de perder terreno.

Ya vemos afluir en las provincias del mediodía y del norte, así como en París, masas de obreros italianos, españoles, belgas, empleados de comercio y artesanos alemanes, y este movimiento se hará más rápido á medida que se aumente la diferencia de densidad entre la poblacion de nuestro país y la de los países vecinos. La frontera es una muralla que suele abrirse á cañonazos; y cuando el cañon se calla, es una verja que deja pasar las corrientes. Nada más exacto: segun la estadística oficial, hay actualmente en Francia más de un millon de extranjeros no naturalizados.

Los economistas, los doctores lanzan igualmente el grito de alarma. La familia sin hijos, ó con un número de hijos limitado, constituye una verdadera calamidad. Por último, el legislador, inquieto igualmente, se preocupa de esta situacion peligrosa, y con fecha del 22 de febrero último el diputado M. Pierey ha presentado en la Cámara un proyecto de ley que consta de estos dos artículos:

1.º Todo jefe de familia, con más de cuatro hijos, tendrá derecho á una rebaja anual en el pago de sus contribuciones de 15 por 100, con 5 más por cada hijo que pase de aquel número, ó sea 15 por 100 por cinco hijos, 20 por 100 por seis hijos, 25 por 100 por siete, y así sucesivamente.

2.º En el caso en que el jefe de familia no pague contribucion, ó que esta no pase de 100 francos, recibirá además de la rebaja de impuestos, á la que siempre tendrá derecho, una prima, fija de 200 francos por cada uno de los hijos que pasen de cuatro; de 300 cuando pasen de cinco, de 400 cuando pasen de seis y así sucesivamente.

Es decir que se ofrece casi la fortuna á toda familia numerosa. No sabemos que acogida hará la Cámara á la proposicion de M. Pierey; pero de todos mo-

dos vemos que se quiere atacar el mal en su raíz, y esto es lo que importa. ¿Será eficaz el remedio? Esta es otra cuestion: á nuestro juicio, seria oportuno que se buscasen medios de facilitar la existencia en París á las clases que no pertenecen desgraciadamente á las que gozan del privilegio de la fortuna.

Basta de obras públicas de puro lujo; construccion de casas baratas y en número considerable para atender al incesante aumento de una poblacion que lo invade todo. La estadística podrá hablar cuanto quiera de la despoblacion de Francia; pero por lo que hace á París, los datos arrojan otros resultados.

De provincias y de el extranjero llegan refuerzos en número imponderable. Se advierte en todas las cosas y á la simple vista. La locomocion es mas difícil cada día; nada es suficiente, ni tranvías, ni barcos, ni ómnibus, ni coches. Está calculado que transitan diariamente en París por los medios subsistentes que acabamos de indicar, mas de 700.000 personas. Así es que todos ellos resultan escasos.

Este dato es curioso y significativo cual ninguno. Sucede pues, que en París nada es suficiente, y volviendo al asunto de las casas, los propietarios hacen la ley sin correctivo de ninguna clase. Sin embargo, no les faltan advertencias y de un carácter bien revolucionario. El *Temps*, periódico que no es alarmista ni anti-republicano, publicaba dias pasados un artículo muy propio para intundir grandes zozobras. Trataba de un descubrimiento científico que interesa mucho á la revolucion á mano armada.

Parece ser que el autor del artículo se encontró una de estas últimas noches en una reunion particular, con un individuo de los que han estado en Noumea, quien le explicó el medio más eficaz para deshacerse de los «burgueses.»

El hombre de la dinamita contó que la fabricacion de materias explosivas ocupa mucho á los grupos revolucionarios, que estudian los procedimientos más rápidos, eficaces y económicos para realizar su plan de voladura.

Ahora en la actualidad rebosan de júbilo, porque segun se dice, se acaba de descubrir un nuevo agente explosivo cuyos efectos son todavía mas fulminantes que los de la dinamita, y se llama «panclastita,» lo cual quiere decir: «todo estalla.»

M. V.

## Cortes.

### CONGRESO.

Sesion del 20.

Se abre á las tres menos cuarto. Se entra en la órden del día.

Discusion del proyecto de ley sobre las primeras materias.

El conde de Toreno defiende en un solo discurso tres enmiendas que tiene presentadas al proyecto, pidiendo que no se consideren como primeras materias los carbones minerales y el cok, ó que no rija el proyecto, de ser aprobado, hasta 1.º de Julio de 1888.

El señor Moret contesta al conde de Toreno, haciendo justicia al patriotismo del diputado conservador, pero manteniendo con gran altura de miras los generales intereses de la nacion.

El señor Pedregal habla para una alusion: espone el estado de la industria metalúrgica en Asturias, y mantiene la necesidad de establecer vias de comunicacion en aquella provincia.

Los señores conde de Toreno y Moret rectifican.

Es desechada la enmienda del conde de Toreno por 80 votos contra 27.

El señor Martínez Pacheco apoya una enmienda pidiendo la libre introduccion del arroz de la India que se importa en España para la limpia, cuya industria fabril se halla establecida en casi todas las naciones de Europa, incluso Turquía, y no puede establecerse ni desarrollarse en España por la oposicion que le hacen los arroceros de Valencia.

El señor Sales, en nombre de la comision, se opone á la admision de la enmienda.

Rectifican los señores Sales y Pacheco. No se toma en consideracion la enmienda.

La comision admite, con algunas modificaciones, la enmienda del señor Pedregal pidiendo que la lana peinada y escardada pague 10 pesetas los 100 kilogramos.

El señor Pedregal defiende otra enmienda pidiendo la libre introduccion de trigos y otros cereales, animales vivos, carne, cueros ó pieles sin curtir, harina de trigo, semillas alimenticias, arroz y harina de arroz.

Se levantó la sesion á las siete y cuarto.

Sesion del 21.

Se abre á las tres menos cuarto.

Varios señores diputados dirigen diferentes preguntas á los ministros ausentes del Congreso.

El señor Villaroya apoya una proposicion pidiendo la concesion de un ferrocarril de via estrecha en Puerto-Aguilas.

Los señores Castañeda y Caballero apoyan proposiciones solicitando se incluyan en el plan general algunas carreteras.

Orden del día:

El señor Pedregal termina su discurso en defensa de la enmienda al proyecto de ley sobre primeras materias.

El señor Acuña contesta al señor Pedregal en un elocuente discurso.

El señor Esteban Collantes mantiene un criterio intermedio entre proteccionistas y libre-cambistas para la introduccion de cereales, y protesta elocuentemente contra las palabras del señor Pedregal, diciendo que la existencia de *La Mano negra* no se debe á la mala alimentacion fisica, sino á la mala alimentacion moral que proporcionan algunos propagandistas, llenos quizá de la mejor intencion, á las clases menesterosas.

Rectifican los señores Acuña Pedregal y Esteban Collantes.

El señor Carvajal protesta contra la afirmacion del señor Esteban Collantes de que sean las predicaciones avanzadas las productoras de *La Mano negra*.

El señor Esteban Collantes insiste en denunciar la causa de las asociaciones criminales en la predicacion de doctrinas perturbadoras.

Rectifica el señor Carvajal.

El señor conde de Toreno dice que no se ofende porque le llamen diputado de los carbones.

Se procede á votar la enmienda del señor Pedregal y es desechada por 63 votos contra 11.

Se aprueban sin discusion los cuatro artículos primeros del proyecto. La comision retira el art. 5.º El art. 6.º pasará á ser 5.º

La comision admite la enmienda del señor Callero al art. 5.º

Se aprueba el art. 6.º Sin discusion se aprueban todos los artículos hasta el 10, que es el último. El proyecto pasa á la correccion de estilo.

El señor Moret lee con la redaccion nueva el art. 1.º modificado en virtud de la enmienda del señor Sanchez Bedoya. Se aprueban definitivamente varios proyectos de ley.

Se leen algunas enmiendas al proyecto de ley sobre canales y pantanos.

Se aprueba el proyecto de ley declarando puerto de refugio el de Calahonda. Orden del día para el 28 del actual: Los asuntos pendientes.

Se levanta la sesion á las cinco y cuarto.

## Noticias.

### NACIONALES.

De la *Correspondencia* y demás periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

—El temporal de aguas es general en la Peninsula.

—Es probable que la comision de presupuestos encuentre una fórmula que favorezca la cobranza de impuestos equivalente al de la sal.

—Los diputados conservadores tratarán con amplitud en el Congreso res-

pecto á la aplicacion del sobrante de las deudas amortizables.

—Supone un periódico que el señor Albareda pedirá la palabra en contra de la venta de los montes del Estado. Como no se ha presentado tal proyecto, y el señor Albareda no ha pensado en lo que se le supone, la noticia de nuestro colega carece de fundamento.

—Cartas que recibimos de Andalucía aseguran que muchísimos individuos pertenecientes á sociedades secretas se presentan á las autoridades, manifestando que sus fines nunca han sido opuestos á las leyes.

—Es probable que el ministro de Hacienda, antes de presentar á las Cortes en la próxima legislatura la reforma de la ley del timbre, oiga el parecer de los representantes de los colegios de abogados, procuradores y notarios, sociedades de crédito y mercantiles y á personas competentes, como se ha hecho con el proyecto de Código de Comercio.

—La *Época* llama la atencion del círculo Mercantil, Liga de Contribuyentes y demás sociedades de Madrid, que representan grandes intereses, respecto á la iniciativa que les corresponde en las próximas elecciones municipales.

—Un sujeto decentemente vestido, que prestando un servicio cerca del jefe del personal del ministerio de la Gobernacion, habia penetrado ayer tarde á las cinco en su despacho, al verse solo cogió el reloj que se hallaba sobre el mármol de la chimenea, y salió seguro de que nadie se habia apercebido del hecho.

Al bajar los primeros peldaños de la escalera que dá acceso á la ordenacion de pagos, fué detenido por uno de los porteros y entregado al juez de guardia con el cuerpo del delito, que pesa 18 libras, pues es un reloj de piedra y bronce.

El autor de esta ratería es licenciado del ejército y ha sido ordenanza de un ministerio.

—La *Discusion* propone para remediar la crisis por que atraviesa la clase obrera en Andalucía, que las diputaciones provinciales promuevan obras públicas y los ayuntamientos levanten fondos con destino á construcciones enajenables á su terminacion.

—La prensa de Sevilla da cuenta del recibimiento hecho al Sr. Romero Robledo.

La estacion de la plaza de Armas se veia ocupada por numerosos correligionarios del Sr. Romero, entre los cuales se encontraba gran número de personas de notoriedad en Sevilla.

Allí se hallaban reunidos los ex-senadores y ex-diputados del partido residentes en Sevilla, diputados provinciales, individuos del ayuntamiento, titu-

—780—

Entre estos hombres, que explotaban en París por tal medio la caridad pública, encontrábase aquel día Grolles. ¿Qué hacia allí aquel hombre? Nada. Veia trabajar á los otros; y si alguna vez otra vez abria alguna portezuela, por disimular, no presentaba su mano como sus compañeros.

De cada lado de la puerta, formando fila, habia tambien multitud de mendigos, ciegos, mudos, sordos, lisiados... ofreciendo un conjunto de miseria más repugnante, por lo mismo que se admira en aquella espléndida ciudad.

Solo, apartado, acurrucado junto á una columna del pórtico, habia otro mendigo cubierto de harapos, con un sombrero de anchas alas, y tan grisiento, que á no dudar, habia salido de un muladar: este sombrero prestaba sombra á su fisonomía, que conservaba constantemente baja, y solo cuando un carruaje blasonado llegaba á la puerta, levantaba el rostro y miraba con ansiedad.

—781—

Si Morlot hubiera estado presente, hubiera reconocido en aquel mendigo á Saturnino de Perny.

Era que aquel día en San Sulpicio se celebraba una boda. La novia era de elevada alcurnia; habíanse hecho numerosas invitaciones para la fiesta religiosa, y Saturnino esperaba que iria á ella la marquesa de Coulange.

En efecto, de uno de los carruajes bajó la señora y la señorita de Coulange.

Saturnino y Grolles cambiaron una mirada.

La madre y la hija entraron en la iglesia. Entonces el fingido mendigo y Grolles que abria las puertas de los coches, desaparecieron á la vez, y si les hubieran seguido les hubieran visto llegar á la calle Féron, entrar en una pequeña tienda de un zapatero de viejo y salir al punto llevando el uno y el otro la librea de casa grande: sombrero galonesado y capote azul con esclavinas ribeteadas de amarillo.

—784—

la marquesa no abrigó la menor desconfianza. Además, ¿qué podía temer á las doce del día, y en medio de París? Tendió la vista por la plaza, vió su carruaje ordenado entre los otros y su lacayo con los brazos cruzados al pie de la escalinata con otros muchos.

Pero apenas habia salido de la iglesia la marquesa de Coulange, una joven rubia, hermosa y elegantemente vestida, acercóse á Maximiliana, que no habiendo oido el recado del acólito se preguntaba por qué su madre habia salido de la iglesia, y despues de lanzar una rápida mirada en torno suyo, se acercó á la joven Maximiliana, y la dijo:

—Señorita, vuestra madre, la señora marquesa de Coulange, me envía á buscaros.

—¡Dios mio! ¿qué sucede?—preguntó Maximiliana asustada.

—Ahora lo sabreis; venid, venid. Como su madre, Maximiliana, no abrigó la menor desconfianza;

—727—

—No tal, á la calle de Rousselet. Estuvo allí en un hotel breve rato y salió acompañado de una mujer joven aun y nada fea, que me parece haberla visto una vez en el palacio de Coulange.

—¿Iba vestida de negro?

—Sí.

—¿Será la señorita Luisa, la institutriz! ¡Calle! ¡Calle! Acaso el agente policia... ¡En fin, seguid adelante! ¿qué más?

—Eso es todo.

—¿Y en eso ha pasado el día el agente de policia?

—En eso. El hombre y la mujer se separaron en la esquina de la calle de Babilonia, aquella para entrar en el hotel Coulange, el otro para irse á comer al hotel del Palacio Real, y á las ocho entraba de nuevo en su casa.

—¡Hola, hola!—decia el portugués, cuya frente seguia contraída.—El agente que tanto os asusta no me parece entregado á ocupaciones alarmantes; se levanta tarde como un

los de Castilla, catédricos, juriscónsultos, banqueros y otras personas pertenecientes á todas las clases sociales, entre las cuales habia muchas que desempeñaron importantes cargos públicos durante la dominación conservadora, y otras que en la misma época formaron parte de las corporaciones populares.

Una distinguida dama, la señora marquesa de Donadio, estuvo tambien en la estación á recibir á la elegante esposa del Sr. Romero Robledo.

Los señores de Romero Robledo, acompañados de los señores condes de Casa Galindo y D. Pablo Sanchez, se dirigieron en el carruaje del primero á la casa del último, donde se hospedaron, y á ella pasaron á cumplimentar al ex-ministro momentos despues de su llegada sus amigos políticos.

—Los diarios conservadores dan grande importancia al producto de la negociación en cuatro amortizables y á la suma de los reintegros suplidos por el Tesoro.

La Memoria financiera que precede al presupuesto está esplicita, y á mayor abundamiento, cuando se discute en la comisión y en el Congreso se verán, perfectamente deslindados, todos los detalles y todas las aplicaciones de la operación.

—El Consejo de Estado, en via contenciosa, ha declarado que la maquinaria destinada á la elaboración del azúcar, como industria propiamente agrícola, debe satisfacer en las aduanas solo el 1 por 100 *ad valorem*, como sucede con los aperos, instrumentos y máquinas empleados en la agricultura, con arreglo al artículo 15 de la ley de 3 de julio de 1868 para el fomento de la agricultura y de la población rural.

—Una asociación madrileña proyecta enviar á Cataluña, para que visiten las fábricas de la provincia de Barcelona, cien niños, aprendices en los talleres de Madrid.

—Dice un diario de oposición que en el mes de Abril se llevará á cabo una combinación en el alto personal de Hacienda.

—El tratado de paz y amistad entre España y Chile no puede ratificarse hasta que reanuden sus tareas las Cámaras chilenas.

—La demanda de ganado vacuno para Inglaterra es considerable en Galicia.

—Las vacantes que han de proveerse el 15 de julio en la academia de ingenieros del ejército, son veinte de aspirantes alumnos.

—En Fernand Póo, posesión española, han fondeado en el puerto de Santa Isabel seis buques mercantes y tres de guerra, todos ingleses. El capitán del puerto, D. Francisco Romera, lo ha comunicado al ministerio de Ultramar desde el Ponton Trinidad.

## EXTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Londres, 22.—La reina de Inglaterra se ha visto precisada á guardar cama á consecuencia de la caída que tuvo el sábado último en la escalera de palacio.

Paris, 22.—Merece confirmación la noticia de que Antonio Proust va á ser nombrado embajador de Francia en Madrid.

Londres, 22.—En Aldersfort ha estado una seria reyerta entre los granaderos de la guardia inglesa y los fusileros irlandeses, resultando varios heridos.

Se han hecho numerosas prisiones. Ayer, en Belfort se vió la causa contra seis individuos pertenecientes á la asociación llamada de la «Fraternidad patriótica».

Resulta que los acusados conspiraban incitando á la rebelión contra el gobierno inglés, á fin de establecer la república en Irlanda.

Paris, 23.—El general Tricoche, director de Artillería, contestando á una comisión de diputados del parlamento de Correce y Loire, que se quejaba de la disminución de trabajo en las fábricas de armas, ha anunciado que, muy en breve, se llevará á cabo la transformación del armamento de infantería, con fusiles de repetición.

Esto, dijo, contribuirá al aumento del trabajo en las fábricas.

Paris, 23.—Se asegura que los anarquistas presos recientemente van á ser puestos en libertad provisional.

Allemane, Tetailleur, Tuslier y Vestetti, muy conocidos por sus ideas anarquistas, han salido ayer de la cárcel.

Londres, 23.—El *Standard* publica un despacho de Varna diciendo que hay cien mil rusos concentrados sobre la frontera de Armenia, y que es de esperar un grave conflicto entre Rusia y Turquía.

## Correspondencia particular de EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Madrid 23 de Marzo de 1883.  
Sr. Director de EL DIARIO DE CÓRDOBA:

Mi querido amigo:

Hace dias que viene acentuándose un rumor al que en un principio no quise dar crédito, pero del que por fuerza he de ocuparme hoy, no solo porque es el único material con que cuento, sino porque la prolongada insistencia con que sin cesar se repite, obligárame á ello forzosamente.

Me refiero á la crisis. Dícese que disgustados los ministros de Guerra y Ultramar, por entender de muy distinto modo la cuestión Loren-Prendergast, ó sea el conflicto surgido entre la autoridad económica y la general de la isla de Cuba, se creen incompatibles en un mismo ministerio; y como siempre se rompe la cuerda por lo más delgado, se anuncia la próxima dimisión del señor Nuñez de Arce, que por otro lado desea verse libre de las graves dificultades que sus escasas condiciones oratorias le crean constantemente en el salón de sesiones.

Otros, tomando la cosa mas por lo alto y enlazando la política oculta de ciertas honestas personalidades, con presuntas tendencias liberales del señor Sagasta, creen que el ministro dimisionario es el general Campos, que creyendo haber llegado en la actualidad al máximo de libertad concedible, se opone resueltamente á nuevas reformas, y con este motivo se dice que aprobado en el Congreso el proyecto de ley orgánica del Estado mayor del ejército, dejará al señor Sagasta en libertad de llenar su puesto con quien pueda ceder más en el camino de las reformas.

Mas todas estas cavilaciones parecen completamente infundadas, si bien la primera es mucho más verosímil que la segunda.

Lo que á mi entender tiene bastante fundamento es que el promovedor de la crisis es el marqués de la Vega de Armijo. Su gestión en la cuestión de indemnizaciones, ha sido causa de cierta frialdad por parte de la mayoría, frialdad que le ha ocasionado una casi derróta en el Senado en la elección de la comisión dictaminadora del proyecto de indemnización á los franceses. El señor Sagasta no ha puesto gran esfuerzo en defender á su colega, y este parecía decidido á abandonar inmediatamente el ministerio; pero en el último con sejo se acordó, segun noticias, dejarlo para el verano, en cuyo tiempo podría hacerse la combinación más estensa.

Para entónces se fija la época de la satisfacción de los pretendientes Navarro Rodrigo, Sardoal, Xiquena y hasta Rute: creese que entrarían en el nuevo ministerio segun unos; segun otros el cambio será total, constituyendo el gabinete sucesor bajo la base Navarro Rodrigo ó Posada Herrera, con hombres de todas las fracciones liberales, á partir del constitucionalismo: pero esta combinación á mi entender ha salido del pensamiento berangista, para vengarse de sus correligionarios los izquierdos.

Pero ¡qué mas! de que los ministros de Hacienda y Guerra no asistieran ayer á Palacio, se tomó pretexto para hablar de crisis. Esto, á mi entender, significa una cosa, y es que la crisis está en la atmósfera.

El corresponsal.

## Variedades.

ECOS DE MADRID.

22 de Marzo de 1883.

En uno de los dias de Pascua, en los que el corazón se ensancha despues de haber estado recogido y triste, vá á celebrarse este año una nueva solemnidad que honra á sus iniciadores, que abre una nueva era en las costumbres de nuestro país, y que es en fin ante todo y sobre todo un acto de reparación y de justicia.

Aludo al banquete en honor de uno de los mas ilustres novelistas españoles contemporáneos, de Benito Perez Galdós.

Todos los entusiasmos, todas las ovaciones se guardaban para el poeta lírico, para el orador, para el autor dramático. Fernan Caballero y Agustin Bonnat, Alarcon y Trueba, Valera y Emilio Pardo Bazan, Fernandez y Gonzalez y Perez Galdós fueron los que no existen y son los que por fortuna aun viven, muy elogiados, muy considerados; pero jamás oyeron los aplausos de febril multitud, jamás alcanzaron esos triunfos que enaltecen y recompensan á los que con la pluma ó la palabra se hacen dignos de una gloria que es siempre la mas pura y grandiosa de los pueblos en donde nacen.

El novelista era elogiado en el periódico, era admirado en lo íntimo de la conciencia, hasta era amado en secreto; pero jamás resonaban en su oído los aplausos; jamás le llevaban en triunfo á su casa con teas encendidas, jamás le daban serenatas, y hasta en Francia, para que hayan pensado en erigir una estatua á Dumas padre, ha sido preciso que

Gustavo Doré, el Dumas del lapiz, pensara en esta omisión.

España, de la que dicen con razon los extranjeros que la conocen, que anda á grandes saltos, es el país que inicia la glorificación del novelista.

Nadie mas digno de esta glorificación que Perez Galdós.

¿Necesito decir á los lectores, qué es lo que ha hecho para merecerla?

Llegó á Madrid hace ya tiempo, y careciendo de fortuna, tuvo bastante abnegación para huir de los dos peligros que encuentra el literato en nuestro país.

Aquí hay dos clases de escritores que prosperan: el escritor enciclopedia, llamémosle así, y el escritor político.

El primero tiene que hacer de todo.

¿No habeis visto en los pueblos la reunión de varios cargos en un solo individuo? El maestro es á la vez secretario del Ayuntamiento, sacristan, comerciante al por menor, juez de paz, vendedor de periódicos y corresponsal de librerías? Pues bien, el escritor enciclopedia, para ganar lo necesario con la pluma, necesita hacer novelas, comedias, manuales de artes y oficios, revistas de salones, de teatros y de toros, artículos, traducciones, en fin quincalla literaria. No puede hacer nada, pero consigue ganarse la vida.

El escritor político prospera mas, pero tampoco logra con la pluma la gloria que ambiciona el literato y lo único que alcanza es empleos provechosos.

Pues bien: en esta encrucijada se encuentra el caminante literario que no tiene recursos apenas á los primeros pasos. Si se detiene sufre las privaciones que sufrió Bequer; si sigue cualquiera de los dos caminos indicados, puede llegar á un mediano pasar ó á la fortuna, pero sin gloria.

Perez Galdós se detuvo tambien y sin duda sufrió horriblemente; pero tuvo fé y aceptó el martirio, presintiendo el triunfo que le aguardaba.

Comenzo á publicar sus novelas, que no cito, porque el público las conoce mejor aún que los escritores, se conformó con el escaso producto que esta clase de obras dan en España, y poco á poco, á fuerza de tiempo y despues de ganar la celebridad en los lectores, la alcanzó en la crítica.

Llegó por fin la hora del triunfo; y al abarcar todo su trabajo, al ver en sus escritos la profundidad del pensador, la sagacidad y el golpe de vista del observador, el dibujo, el color y la composición del artista inspirado; al comprender las cualidades que hacen de Perez Galdós el novelista digno del progreso intelectual de la época en que vivimos, y todo esto limpio, puro, diafano, sin una debilidad, sin una obcecación, realizado con la modesta grandeza del que cumple una misión y no vacila ante ningun obstáculo, fijó en él la atención de todos los elementos que dan el nombre, la reputación, la gloria; y el producto total de la admiración del entusiasmo y del cariño, es ese acto que anuncio, acto que honra tanto al que vá á ser objeto de él como á los que le han concebido y le han realizado.

Lector asiduo y ferviente admirador de las obras de Perez Galdós, he querido asociar mi humilde voz á las aclamaciones de entusiasmo que la España ilustrada vá á tributarle.

Me queda poco espacio para dar cuenta de los sucesos de la semana.

Lluvia, sol, viento, granizadas; he aquí las delicias que nos ha ofrecido el tiempo. Hahabido momentos en los que nos helábamos de frío. Ha sido necesario recurrir á las pieles, á las capas, á las chimeneas y al brasero.

Dos guardas de las obras que se están haciendo en el Parque de Madrid para la próxima Exposición de Minería se encerraron en su caseta al amor de la lumbre y amanecieron axfiados. Una señora sufre la misma suerte en su casa.

Robos al pormenor, los ha habido de todos géneros; algunos inspirados por el frío: en un círculo de recreo escamotearon una capa á un sócio, en un café dejaron sin gaban á un caballero, y de una tienda hurtó un pobre diablo un chaleco de Bayona.

Un cesante ha presentado en un juzgado de Madrid un escrito pidiendo daños y perjuicios al ministro que decretó su cesantía. Fué Orovio, y el juzgado ha admitido la demanda.

Si prospera, están aviados los ex-ministros!

Cuando están en el poder les piden empleos; y cuando caen les piden daños y perjuicios, los víctimas de la influencia de los diputados ministeriales.

Al fin habrá que convenir en que los ministros son los seres más desdichados de la tierra.

Referiré para consuelo suyo la anécdota que cuenta un periódico francés.

«Un caballero fué hace poco á visitar á un amigo, y al llegar á su despacho se detubo asombrado.

Un doméstico sentado en una butaca decía á su amo:

—Pillo! ladrón! mal hombre! No tienes pizca de vergüenza, á cada instante cambias de casaca! Eres la deshonra de tu familia, del país y de la sociedad. Debias estar en presidio, ó perecer en el patíbulo. Has vendido á tu patria, no tienes conciencia, ni pudor...! Eres un miserable!

Alarmado el caballero penetró en la habitación:

—¿Qué es esto? dijo muy apurado á su amigo, ¿cómo consiente V. que ese canalla le insulte de tal modo?

—Le pago para ello, contestó muy tranquilo... He resuelto dedicarme á la política, el día menos pensado puedo llegar á ser ministro, y quiero acostumbrarme á las injurias y calumnias para oirlas con calma cuando esté en el poder.

Julio Nombela.

## Gacetillas.

—Procesion.—Hoy á las diez y media se celebrará en la Iglesia parroquial de Santa Marina la solemne función que anualmente se dedica á la Resurrección del Crucificado. Despues se verificará la procesion, recorriendo las calles siguientes: Moriscos, Piedra Escrita, Dormitorio, Plaza de San Agustín, Beatilla, Rejas de don Gomez, Juan Rufo, Puerta del Rincon, Isabel Losa, Santa Isabel, á la Iglesia de Santa Marina. Asistirán los acogidos del Asilo, los seminaristas de San Pelagio, Jefes y oficiales del ejército, y las Autoridades civiles y militares. El Excmo. Ayuntamiento presidirá el acto, y por la banda municipal se tocarán escogidas y adecuadas piezas de música.

—No hay escape.—El señor Juez de instrucción del distrito de la

— 728 —

banquero, se pasea por los boulevares, hace dos ó tres visitas y va á comer al restaurant donde come la gente rica... En fin, viviremos alerta. Os agradezco los informes que me habeis dado.

—Os lo repito de nuevo, José: desconfiad de Morlot.

—Acaso tengais razon, viviré alerta.

Durante algunos minutos los tres cómplices guardaron silencio; despues José Basco se levantó.

—¿Os marchais?

—Sí.

—¿Cuándo volveréis?

—Quizá mañana, reflexionaré despacio y decidiré segun los sucesos. Si estamos seriamente amenazados, será preciso luchar, y os aseguro que la lucha será terrible. Apelaremos á otras armas para defendernos.

Dichas estas palabras, salió con Saturnino, que le acompañó hasta la puerta de la calle.

— 733 —

—Hay á la puerta de la iglesia una persona que dice venir de Menton y quiere hablaros inmediatamente.

La marquesa no se detuvo á reflexionar, pensó en Eugenio y en Evelina, adivinó una nueva funesta, y sin decir nada á su hija, que la miró asombrada, salió á la puerta, avanzó hácia la escalinata y miró á derecha é izquierda sin ver ningun rostro conocido. Ya se disponia á volver de nuevo á la iglesia, cuando una de las ancianas pobres que allí habia le dijo:

—¿Sois vos, señora, á quien un caballero ha hecho avisar?

—Sin duda, pero no veo á la persona que me ha avisado.

—Es porque el joven, porque era un joven, ha visto pasar por la plaza á una persona á quien sin duda interesaba alcanzar, y poniéndome en la mano una moneda me ha dicho: cuando salga la señora á quien he hecho avisar decidle que vuelvo al instante, que aguardé un minuto.

Todo este parecia tan natural, que

— 732 —

Mientras se operaba este disfraz, los novios habian entrado en la iglesia saludados por la música del órgano, y despues de la allocución del sacerdote y de la bendición nupcial, empezó el sacrificio de la misa.

Durante el Credo, vióse á uno de los acólitos que entraban y salían en la sacristía, avanzar por la nave principal inclinándose ante diferentes señoras como haciéndoles una pregunta.

La pregunta era: —¿Podeis decirme quién es la señora marquesa de Coulange?

Por fin llegó á una señora que conocia á la marquesa y pudo decirle:

—Aquella... la que está en la tercera fila de sillas, y está acompañada por su hija.

El acólito dió las gracias y acercándose á la marquesa dijo:

—¿Sois la señora marquesa de Coulange?

—Sí señor,—dijo la marquesa mirándole con asombro.

XIX.

EL RAPTO.

Cuatro dias despues, que era jueves, delante de la iglesia de San Sulpicio habia gran movimiento de carruajes, la mayor parte de ellos propios y arrogantemente blasonados. Los agentes ordenaban los coches, los obligaban á entrar en fila y todo esto producía un tumulto grande, cambiándose entre los cocheros, que no todos tenían la calma apetecible, apóstrofes más ó menos significativos. Segun los carruajes dejaban delante de la escalinata á las personas que llegaban á la iglesia, iban á colocarse á gran trecho para dejar á otros al paso, y habia mas de treinta hombres ocupados en abrir las portezuelas, recibiendo lo que la generosidad de los concurrentes les otorgaba.

derecha ordenó al cuerpo de órden público registrar el domicilio de un individuo, que tomando el nombre de persona respetable de esta capital, se había llevado de una herrería tres hazadas y una espicha. Hecho el reconocimiento por el agente de primera clase Aniceto Reyna, acompañado de un individuo del mismo cuerpo, no fueron encontradas las referidas herramientas; pero practicaron nuevas diligencias y encontraron en el domicilio de otro individuo una hazada y una espicha de las sustraídas, y que el mismo había vendido en veinte reales, por lo que fué detenido.

—**El vigía.**—Nubes y lluvias nos dió—la anterior Semana Santa.—Veremos si el cielo hoy—nos muestra «Cara de Pascua.»

—**Teatro.**—En el Principal continuará durante los días de Pascua sus tareas la compañía dramática que lo ocupaba. La función de esta noche se anuncia en su lugar oportuno.

—**Recaudación.**—Hé aquí la obtenida los días 21, 22 y 23 del corriente en los felatos de esta capital. —Central, 5 pesetas 52 céntimos.—Puente, 676'48.—Pretorio, 1273'15.—San Sebastián, 330'79.—Victoria, 185'11.—Mataadero, 696'40.—De las 3167 pesetas 45 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 1474'40.—A la provincia y Municipio 1474'53.—Adicionadas 218 pesetas 52 céntimos.

—**Santo Entierro.**—No obstante los aparatos de lluvia de anteaer, se verificó con gran solemnidad la anunciada procesion del Santo Entierro. Por todas las calles de la carrera que había de llevar discurría multitud de fieles. A la hora que habíamos indicado salió de la Parroquia del Salvador, recorriendo la carrera anunciada por el órden siguiente: Arbol de la Cruz, procedente del Campo de la Verdad, con los acogidos del Asilo y los del Hospicio; Nuestro Padre Jesús de Gracia, María Santísima de las Angustias con su ferrososa Hermandad, y el convite hecho por el Excmo. Ayuntamiento; los Jefes y oficiales del ejército; el Santo Sepulcro con el Colegio de señores Notarios y escribanos; Nuestra Señora de los Dolores con las cruces parroquiales, clero y seminaristas del de San Pelagio, y Josefinos, cerrando la marcha el Preste con los diáconos, la Excmo. Diputación provincial y el Excmo. Ayuntamiento, presidido por el señor Gobernador Civil, á los que seguían la banda de música municipal, y la fuerza militar que constituía la escolta. Ante las imágenes enunciadadas iban secciones vocales é instrumentales de la Academia filarmónica que sostiene el Municipio, perfectamente dirigidas por los profesores de aquella utilísima Academia. Fué muy aplaudida la bella marcha fúnebre del señor Luceña (don Eduardo.) La corporacion municipal y la Comision encargada de la direccion de estos cultos deben estar satisfechas del resultado. Hemos oido á varias personas censurar la gritería, que formaban algunos muchachos dando vivas. Esta novedad, que contra la voluntad sin duda de los que dirigian la procesion, se ha indicado este año, es considerada por algunos como irreverente, dada la severa y magestuosa significacion del acto, é impedía á veces oír los coros. Los abusos se cortan al empezar, y ahora es tiempo.

—**Personajes.**—Son en bastante número los que han visitado á Córdoba en los pasados días, contándose entre otros los señores Rejano, Rodriguez Correa, Alarcon, Fernandez Gimenez y Riaño.

—**La Juventud.**—La Sociedad dramática de este nombre celebrará esta noche á las ocho y media Junta general en el piso alto del Café Suizo, para tratar asuntos de interés y hacer el sorteo de localidades para la función próxima. Los socios que no concurren podrán recoger sus acciones hasta las ocho de la noche del día veintinueve, en la calle del Paraíso número dos.

—**Es notable.**—Entre las imágenes que más han llamado la atencion en la procesion de anteaer, figuraba la de Nuestra Señora de los Dolores que lució su precioso manto de terciopelo bordado esmeradamente con oro, recientemente arreglado, y que es de extraordinario valor. Su celoso Hermano mayor y toda la hermandad pueden estar satisfechos del buen éxito de sus esfuerzos en pró del culto á la sagrada imagen.

—**Golpe en vago.**—Tal vez con objeto de ejercitar sus fuerzas se dedicaban unos hombres en la noche del jueves á trasladar algunos rollos de tubos de plomo procedentes de las obras del

paseo de la Agricultura; pero visto que los seguía el municipal que vigila aquellos sitios, pusieron pies en polvorosa, arrojando su pesada carga.

—**Reforma.**—La que pedíamos días pasados por el mal estado del trayecto de la ronda, junto á la Torre de la Maluerta, no corresponde al Municipio, y si á la Diputación provincial, de la que esperamos el apetecido remedio.

—**Lluvias.**—Las de la madrugada de anteaer impidieron tuviese lugar la procesion, que debió salir de la Iglesia de San Cayetano con las imágenes de Nuestro Padre Jesús Caído, y Nuestra señora del Mayor Dolor, para la que su celosa Hermandad tenía hechos grandes preparativos.

—**Subasta.**—El jueves próximo se subastan varios efectos en el juzgado de la izquierda de esta capital. Los detalles están en la Escribanía de don Luis Ramirez.

—**Efemérides.**—Hoy.—1329.—Inaugúranse las obras de la Iglesia de Santa Maria del Mar de Barcelona.—1350.—Fallecimiento de Alfonso XI.—1802.—Paz de Amiens entre Francia é Inglaterra.—MANANA.—1027.—Coronacion de Conrado II, emperador de Alemania.—1809.—Entrada de los franceses en Ciudad-Real.

—**Nonbramiento.**—Ha obtenido el de Juez de primera instancia del distrito de la izquierda de esta capital el señor don Fernando Rengifo, que venia desempeñando el mismo cargo en el de San Roman de Sevilla.

—**Cortesía.**—Con motivo á la estancia en Córdoba, durante los pasados días, del señor Riaño, Director general de instruccion publica, pasó á ofrecerle sus respetos una comision de profesores de instruccion primaria de esta capital, en nombre de todos sus compañeros. Dicha comision salió muy satisfecha de las atenciones de referido señor, y de sus elevados propósitos en favor de la enseñanza.

—**Caja de ahorros.**—El domingo anterior se han verificado en este benéfico establecimiento treinta y seis imposiciones, que importaron diez mil cuatrocientos ochos reales. Además se abonaron trece reintegros, uno por saldo y doce á cuenta, que ascendieron á la cantidad de seis mil setecientos dos reales y sesenta y seis céntimos.

—**Orden público.**—En la semana anterior prestó este cuerpo los siguientes servicios: detuvo dos por heridas, uno por robo, cuatro por escándalos y dos por embriaguez, auxilió á dos heridos, y condujo á la cárcel á seis, que estaban reclamados por la autoridad.

—**Tribunal.**—Para el de oposicion á la cátedra de fisiología é higiene y mecánica animal vacante en la Escuela de Veterinaria de Córdoba, han sido nombrados los señores don Martin Nuñez, don José Robert, don Agustín del Villar, y don Leandro de Blas.

—**Indicacion.**—Si se escluyeran á ciertos niños del reparto de cera en procesiones como la del Viénes Santo, se habria dado un gran paso respecto á la debida compostura, y se evitarían actos, que parece anticipan el toque de gloria, como anteaer ocurrió en la calle del Arco Real. Los niños siempre iguales.

—**Orador.**—Mañana predicará en la Real capilla el señor don Ramon Cobo, ilustrado director, que ha sido del Instituto de Córdoba.

—**Sociedad.**—La del «Centro Filarmónico» de esta capital celebrará junta general uno de los primeros días de Abril para elegir la Directiva.

—**Remonta.**—Ya se ha acusado recibo á la de Córdoba de las hojas de servicio de los gefes y oficiales de ella.

—**Guardia municipal.**—Los servicios prestados por ella en la pasada semana son: la detencion de cuatro individuos por robo, uno por heridas, tres por escándalo, dos por embriaguez, dos por indocumentados y dos por pedreas; auxilió á cuatro heridos y á un enfermo, recogió un arma prohibida, y dió veintinueve partes por infracciones á lo dispuesto por la autoridad.

—**A recogimiento.**—Para estinguir condena impuesta en juicio de faltas por el señor Juez Municipal de la izquierda, fué puesta anteaer en la cárcel una muger por el cuerpo de órden público.

—**Judíos.**—¡Qué diferencia entre los de ayer y los de hoy! Aquellos crucifican al Redentor. Estos redimen á los cristianos, salvándoles de la miseria por el corto estipendio de un sesenta por ciento. Aquellos decían *Crucifícate*. Estos hacen decir *Pagaré á la órden...*

Unos y otros coinciden en una cosa: en abrir el camino del Calvario.

—**Medidas.**—Por la Junta provincial de Sanidad, de acuerdo con la Direccion general del ramo, se han adoptado algunas medidas, que tienden á aminorar los efectos de la enfermedad variolosa que viene causando estragos en Pozoblanco.

—**Delegacion.**—La de Hacienda de esta provincia publica el miércoles en el periódico oficial la nota de los efectos sustraídos el doce en el almacén de estancadas de Palencia.

—**Baile.**—Uno de sociedad ofrecerá pasado mañana en la noche el «Centro Industrial», que no dudamos estará tan animado como todas las reuniones que se verifican en sus salones.

—**Billetes económicos.**—Los habrá para los festejos de Granada, valederos del veintidos de Mayo al veintuno de Junio próximos, desde Málaga, Córdoba y Sevilla.

—**Instituto de Vacunacion.**—Mañana de una á dos de la tarde habrá vacunacion animal, ó sea con linfa estraida de la ternera, en el local definitivo establecido en el barrio de la Merced número uno; y el martes la habrá á las mismas horas, de brazo á brazo. Hay depósito de tubos y cristales con linfa de ternera, en la Casa de Socorro de la plazuela de la Almagra, donde se dirigirán los avisos y correspondencia. —Vacunaciones á domicilio. Terneras vacunadas para fuera de la poblacion.

—**Requisitoria.**—Por una del juzgado de la derecha de esta capital se llama á Joaquin Gallego Serrato, contra el que se procede por hurto de un capote y una manta en la posada del Toro, en Octubre último.

—**Retratos.**—Por artistas franceses se ha establecido una fotografia en el Circo del Gran Capitan donde se hacen retratos de los llamados al minuto en todos tamaños.

—**Pensamiento.**—Todas las infinitas pruebas de la divinidad de Jesucristo, y todos los grandes misterios de su pasion, se aclaran, fijan y resumen hoy en un hecho consolador y sublime. El de la Resurreccion.

—**Seccion minera.**—Se han solicitado doce pertenencias de la mina de plomo «Anda y aprenderás», situada en el quinto de Chavarion, término de Santa Eufemia.

—**Cantar.**—Ya que á los días llegaste—de alegre y festiva Pascua,—que el luto, que antes vestías,—deje su huella en tu alma.

—**Denucia.**—Se ha presentado al Alcalde de Pozoblanco una por la guardia civil de aquel puesto, contra dos trabajadores de la carretera de referida poblacion á Villanueva del Duque, que sin licencia cortaban leña en la dehesa boyal de Añora.

—**Al dueño.**—El doce apareció en casa de Francisco Ruiz, vecino de la villa de Blazquez, una mula, que este habia vendido el verano anterior á un gitano, cuyo nombre ignora, y aquella alcaldía lo llama por edictos.

—**Detenido.**—Lo fué el día veinte un jóven de Lopera, que se habia fugado el dos de Febrero de la casa paterna, habiendo sido puesto por la guardia civil de Adamuz á disposicion de la comandancia de esta última villa.

—**Instruccion.**—El lunes la publicó la *Gaceta* para los aspirantes á ingreso en la Academia de Estado Mayor del ejército y las bases del concurso del quince de Julio próximo.

—**Gastos.**—Para los de primera enseñanza debe consignar en su presupuesto el Ayuntamiento de Castro del Rio diez mil seiscientos setenta y siete pesetas y veinticuatro céntimos; y el de Carabuey seis mil quinientas noventa y tres y setenta y dos.

—**Apéndice.**—El del amillaramiento de Aguilar está á la vista hasta el dos de Abril.

—**R. I. P.**—Ha fallecido en Málaga el señor don Vicente Muñoz Madueño, tío carnal del director de *El Porvenir* y amigo nuestro, don Nicolas Muñoz Cerisola, al que, así como á su apreciable familia, acompañamos en el pesar que le proporciona esta sensible pérdida.

—**Personaje.**—Parece que el señor Romero Robledo irá desde Sevilla á la posesion de Moratalla, de los señores marqueses de Viana, en esta provincia, y de allí al Romeral.

—**Italiano.**—El capitán señor Paolo Salvati, despues de haber recorrido las provincias de Córdoba y Sevilla para estudiar las ganaderías de España, ha llegado á Arcos con el mismo fin.

—**Joya artística.**—Una se ha encontrado en Málaga. Es un Cristo, obra del famoso escultor Pedro de Me-

na y Medrano, que floreció en el siglo XVII. Estuvo en la parroquia de Santo Domingo, bastante deteriorado y cubierto de polvo. Muchas personas han ofrecido por el cuatro mil duros, pero sus proposiciones han sido rechazadas.

—**Traslacion y ascenso.**—Nos escriben de Montilla, lamentándose de la traslacion á la Audiencia de lo criminal de Manzanares, con el ascenso inmediato de Teniente Fiscal, del abogado Fiscal de aquella Audiencia don Damian Larrar y Olozabal, que ha sabido captarse todas las simpatías con su carácter, y el respeto y consideracion por su actividad é ilustracion en el desempeño de su cargo. Justa creen esta recompensa, dados sus méritos, pero lamentan todos dicha separacion.

—**Edicto.**—Uno importante ha publicado el señor Obispo de Málaga, con motivo de la bendiccion Papal, que dará hoy en aquella iglesia Catedral.

—**Vapor-correo.**—El «Alfonso», de la compañía Trasatlántica, procedente de la Habana y Puerto-Rico, llegó anteaer á las ocho de la mañana al Puerto de Cádiz sin novedad.

—**Horror!**—El lunes último tuvo lugar en la calle Alamos, de Linares, un drama sangriento. A la una y media de la tarde le fueron hechos dos disparos de pistola por la espalda á un conocido industrial, Presidente en aquella poblacion de una Sociedad minera, y quedó instantáneamente muerto. El agresor intentó la fuga, pero al verse perseguido por un vecino de la mencionada calle, sacó una navaja y se degolló, falleciendo á los pocos momentos. Parece que los móviles de este doble crimen obedecen á unas cuentas pendientes entre agresor y agredido.

—**Dinero.**—Por el Gobierno se han destinado dos mil pesetas para las obras que han de verificarse en el castillo de Santa Catalina de Cádiz, para instalar en él á los individuos presos á consecuencia del movimiento anarquista.

—**Jefe.**—Lo ha sido nombrado del ramo de contribuciones en la sucursal del Banco de España en Sevilla, el señor don José Maria Eulate, delegado principal que era en la propia sucursal.

—**Obreros.**—Parece que los de muchas capitales de provincia tratan de celebrar *meetings* para protestar contra la asociacion de *La Mano negra*.

—**Audiencia.**—La de Málaga se está trasladando desde ayer á su nuevo local, situado en la Alameda de los Tristes.

—**Trabajos.**—Adelantan en Ecija los de creacion de un Monte de Piedad.

—**Agencias.**—Están vacantes las de recaudacion de contribuciones de Alcalá y Linares.

—**Almirante.**—Ha llegado á Sevilla el de la Armada señor Pinzon. Ya habrá salido para sus magníficas posesiones de Moguer (Huelva.)

—**Ex-ministro.**—El señor don Venancio Gonzalez ha salido de Sevilla para Marmolejo.

—**Notario.**—Lo ha sido nombrado de Marina de Málaga, don Leopoldo Gomez Ramirez.

—**Por oposicion.**—Ha obtenido la escuela de Guadix doña Feliciano Romero Ortega.

—**Estanco.**—Está vacante el segundo de Ronda, y hay quince días para solicitarlo.

—**Temporal.**—Amainó algo el miércoles en Sevilla. No llovió, y esto dió lugar á que lucieran las cofradías, que para dicho día debían hacer estacion. El número de forasteros era inmenso.

—**Matuteros.**—Han sido presos unos en Granada con sacos llenos de carne de mulo muerto, destinada á la venta pública. El Alcalde de aquella ciudad en su vista ha dispuesto que se dé cuenta al municipio de la muerte de todo cuadrúpedo, para adoptar medidas que eviten casos como el referido. Téngase presente.

—**Juez.**—Lo ha sido nombrado de Eoija don Pedro Morales Perez.

—**Velada.**—Una artístico-literaria se prepara en Sevilla para el veintitres de Abril, aniversario de la muerte de Cervantes, y en honor del insigne autor del *Quijote*.

—**Wagones.**—Cuatro, para conduccion de presos, están ya concluidos en la estacion de Málaga.

—**Ganadería.**—La mitad de la de reses bravas de la señora viuda de Moruve, ha sido comprada por los señores Ibarra, segun nos dicen de Sevilla.

—**Secretaría.**—Está vacante la del juzgado municipal de la villa de Dos-Hermanas.

—**Practicantes.**—Dos de número están vacantes en el hospital provincial de Sevilla.

—**Enciclopedista.**—Hay en Palencia un sacristan que tiene diez oficios. Quiso más: se hizo cirujano, sacó á un vecino dos muelas, é el paciente murió á las pocas horas. «Pedro en todo, Pedro en nada.»

—**Cátedra.**—En el número doscientos once del *Boletín* de esta provincia, se anuncia que va á proveerse por oposicion la cátedra de Patología en la Universidad de Sevilla.

—**Toros.**—Mañana tendrá lugar la primera corrida de la temporada en Sevilla. Matarán *Frasuelo* y *Cara-ancha*.

—**Barbaro.**—En Santafé (Granada) un marido, por disidencias con su mujer, mató de un golpe á su hijo de diez y ocho meses de edad, enterrándolo secretamente. Ha sido descubierto todo y el parricida está preso.

En muchas ocasiones se nota en los niños de pecho un desasosgado doloroso, calor de la piel, un insomnio molesto, combinado con un enflaquecimiento rápido y visible, que se debe en general á la menor abundancia de leche de la nodriza ó á la falta de los principios nutritivos que hacen de la leche el alimento por excelencia de la niñez. Para remediar estos desórdenes basta con dar al ama algunos frascos del Jarabe de Dusart, el lacto-fosfato de cal, que aumentan la riqueza de la leche y acrecen su caudal, llevando á la criatura los elementos necesarios á su desarrollo y á la constitucion de sus huesos y acabando con las usuales «diarreas verdosas.»

## Boletín religioso.

—Hoy, La Anunciacion de Ntra. Señora y Encarnacion del Hijo de Dios, y San Dimas el buen ladrón.—Mañana, San Braulio y San Teodoro, obispos.

—**Jubilno circular.**—Hoy, en la Iglesia Parroquial de San Nicolás de la Villa, por los Excmos. Sres. Condes de Casillas de Velasco.

—En la Santa Iglesia Catedral se celebrará hoy á las nueve Misa solemne á grande orquesta y mañana predicará el Sr. Dr. D. Manuel Gonzalez y Francés.

—En la Iglesia de los PP. de Gracia habrá hoy comunión general á las siete para las cofradías del Purísimo Corazon de Maria, y por la tarde á las cuatro se espondrá S. D. M., se rezará el rosario, despues los ejercicios, sermon y reserva.

—Hoy á las ocho y media habrá comunión general en la iglesia de San Hipólito, y por la tarde á las cinco habrá ejercicios.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy á Ntra. Sra. de la Encarnacion, en su iglesia.

## Sétimo aniversario.

EL SEÑOR  
DON ANTONIO ABAD GARCIA  
DE MESA  
falleció el día 26 de Marzo de 1876.

Los Sres. Sacerdotes que gusten aplicar mañana el Santo Sacrificio de la Misa en la Iglesia Parroquial del Salvador, en sufragio por el alma de espresado señor (q. e. p. d.), recibirán el estipendio de ocho reales.

Los Sres. Sacerdotes que gusten aplicar el Santo Sacrificio de la Misa en la Iglesia del Convento de Religiosas de Santa Ana, en sufragio por el alma de la Srta. Doña Brigida Gutierrez de los Rios (q. e. p. d.), el día 28 del presente mes, segundo aniversario recibirán el estipendio de ocho reales

## Espectáculos.

### TEATRO PRINCIPAL.

Funcion extraordinaria para hoy. La comedia en tres actos, titulada: *El noveno mandamiento.*—La pieza en un acto, titulada: *Una idea feliz.*—A las ocho y media en punto.

PRECIOS.—Palcos y plateas sin entrada, 20 rs. 40 céntimos.—Butacas con entrada, 6 rs. 40 céntimos.—Butaca de Anfiteatro con id., 5 rs. 40 céntimos.—Delantera de Paraiso con id., 4 rs.—Entrada principal, 4 rs.—Entrada de paraiso dos reales.

A los señores abonados á la temporada anterior se les reservarán sus localidades hasta las doce del día, al precio de abono.

Imprenta del Diario de Córdoba.

EL DIA

EL MAS BARATO DE LOS PERIODICOS

Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: tres meses, 3 id.—Un número, 5 céntimos en toda España.

Suplemento literario semanal gratuito. Colaboradores.—Sras. Castelar, Alarcón, Fernández Bremón, Benjumea, Alas (Clarín), etc., etc.

SERVICIO TELEGRAFICO ESPECIAL

FOLLETIN: La novela que mas llame la atencion en Paris.

POLITICA DE EL DIA

EL GOBIERNO SERVIDOR DEL PAIS, NO SU AÑO.—ECONOMIAS.—REBAJA EN LAS CONTRIBUCIONES.

SALA DE DESPACHOS.—EXPOSICION DE CUADROS

SECCION DE ANUNCIOS depósito de catálogos y señas de anunciantes.

EL DIA DARA A SUS SUSCRITORES

LA LIGA NACIONAL DE CONTRIBUYENTES BOLETIN SEMANAL

ORGANO OFICIAL DE LAS LIGAS

POR MEDIA PESETA TRIMESTRE

Esta combinacion proporciona a los suscritores de EL DIA dos periodicos independientes, interesantes y bien hechos por 14 pesetas anuales.

Redaccion y administracion: Carrera de San Gerónimo, 45 y 47.—Madrid.

ACUDID A

14 y 16.—Ayuntamiento.—14 y 16 CORDOBA

donde por 2 pesetas 50 cént. semanales



se adquieren sin entrada, ni aumento alguno todos los modelos de máquinas para coser

SINGER

y las nuevas de brazo giratorias.

Esta máquina, modelo enteramente nuevo, está construida expresamente para el uso de zapateros y guarnicioneros, y es la única que cose en todas las direcciones...

Además hay un gran surtido en carretes de algodón, 500 yardas 40 céntimos de peseta. Carrete de seda, media onza, una peseta.

Agujas, acolite y piezas para toda clase de costuras.

Enseñanza gratis a domicilio.

Con sucursales en todas las capitales del mundo.

14 y 16 Ayuntamiento 14 y 16 CORDOBA.

Jarabe de fosfato de cal ferruginoso

ALOMAR

Las eminentes médicas consideran este jarabe como un medicamento de los más seguros en los casos que hay pobreza de hierro en la sangre...

AVISO



ROYAL WINDSOR

REGENERADOR DE LOS CABELLOS

Se ruega al público, para evitar toda imitación, falsificación de exigir las palabras "ROYAL WINDSOR" sobre la cubierta...

El Royal Windsor es infalible para volver a dar a los cabellos canos su color natural, es tambien el mejor remedio para destruir la caspa.

Arrendamientos. Para desde San Juan próximo en adelante, se arrienda una casa marcada con el número 2, en la Calle del Custodio de esta Ciudad...

Las Delicias. Casa de huéspedes situada en el paseo de la Agricultura. El dueño de este establecimiento, al ofrecer su casa a cuantos deseen...

Arrendamiento. Desde San Juan en adelante se hace de la casa calle de Liceo número 48, la cual puede verse todos los días...

PILDORAS HOLLOWAY



SIR SAMUEL BAKER,

Descubridor del Manantial del Nilo, en su obra intitulada: "Rios de Abisinia que se unen al Nilo," dice:

"Encargué al dragoman, Mahoma, que informase al alcafi de que yo era médico, y de que, además de traer para los enfermos las mejores medicinas, me encontrara dispuesto a darles también gratuitamente mis consejos."

"proporcione cantidades de las Píldoras Holloway. Estas son muy útiles para los exploradores, porque poseyendo verdaderas calidades purgativas, producen en el paciente un efecto inagotable, y le convencen así de su valor."

ESTA INCOMPARABLE medicina cura todos los desórdenes del hígado, del ESTÓMAGO, de los riñones y de los INTESTINOS; purifica completamente la SANGRE, y es sumamente eficaz para las enfermedades de las MUJERES de todas las edades.

UNCUENTO HOLLOWAY

J. T. COOPER,

En la pagina 304, de su famosa obra intitulada "Viage por la China," y publicada en 1871, dice lo siguiente:

"Tenia en mi poder unas cuantas libras del Unguento Holloway, del que distribuí a los chinos las cantidades convenientes. El pueblo mostró un agradecimiento entusiasta, abrumándose de regalos tales como leche, aves caseras, manteca, habas, etc. llegando por fin a considerarse una cucharada de Unguento como equivalente a una gallina y una infinidad de guisantes, y acrecentándose de tal modo la demanda que me ví obligado a poner bajo llave la poca existencia que me quedaba del medicamento."

ESTE BALSAMO cura infaliblemente los males de PIERNAS y de PECHO, las heridas antiguas, las llagas, la rigidez de las articulaciones, la gota, el REUMATISMO, y todas las enfermedades cutáneas.

AVISO PÚBLICO

En Nueva York, 78, Maiden Lane, se elaboran ciertas preparaciones espurias, falsamente intituladas, "Píldoras y Unguento Holloway," y que llevan como garantía fingida la marca engañosa de los autores de las mismas unos "Holloway y Cia."

Las personas que fuesen engañadas de dicha manera deberían ponerse en comunicacion con Tomas Holloway, dirigiéndose a las citadas señas. Cada caja de Píldoras y bote de Unguento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

PILULES DE BLANCARD. A l'iodure ferreux inalterable. Sans odor ni saveur de fer ou d'iod.

Estas PILDORAS se emplean contra las Afecciones escrofulosas, la Pobreza de la Sangre, la Debilidad de Temperamento, la Anemia, etc., etc.

DESCONFIENSE DE LAS FALSIFICACIONES

Pharmacie. Rue Bonaparte 100. A PARIS.

TONICO ORIENTAL.



EL GRAN RESTAURADOR DEL CABELLO.

Extirpa la caspa, cura todas las afecciones de la piel del cráneo y conserva, aumenta y hermosea admirablemente el pelo.

De venta en todas las Boticas y Perfumerias. Paravente al por mayor sras. Don Vicente Vazquez y compañía Barceles.

Arrendamiento. Desde el día se hace de un granero de unas dos mil fanegas de cabida, en el picadero que hay en la plazuela de los Emilianos...

JARBE DEPURATIVO DEL D. GIBERT. RESULTA DE LAS EXPERIENCIAS HECHAS EN LOS HOSPITALES DE PARIS, LONDRES, etc.

VINO DEFRESNE

Con Peptona. (Carne asimilable). HIERRO Y LACTOGENO DE CAL NATURALES

El vino Defresne tiene un sabor esquisito, y es el unico reconstituyente natural y completo.

En Cordoba Señores Marquez y Urbano.

QUINA A ROCHE. ELIXIR VINOSO. Preserva y cura las Calenturas y sus resultados, asi como la Anemia, Pobreza de la Sangre, Digestiones dificiles, &c.

Don Nicolás Ruiz Cañete cirujano calista ofrece a este respetable público su profesion y gabinete por abonos y a precios convencionales...

Naranjas. Se venden agrías y chinas, por cientos, millares y cargas en las huertas de Ballesteros y Jardinito, a precios económicos.

Juan Montis y Vazquez, Profesor de dibujo de la Escuela de Bellas Artes (José Rey 20). Ofrece al público sus conocimientos en toda clase de pintura.

CAFES DE LA COMPANIA COLONIAL. PREMIADOS CON MEDALLA DE MÉRITO en la Exposicion de Viena de 1873. ÚNICA MEDALLA CONCEDIDA A ESPAÑA EN EL RAMO DE CAFÉS.

VELOUTINE CHES FAY. POLVO DE ARROZ ESPECIAL PREPARADO CON BISMUTO INVISIBLE y ADHERENTE, dá el óctio fresca y transparencia.

Arrendamiento. Desde San Juan en adelante se hace de la casa calle Ramirez Arellano, número 6, con muchas y cómodas habitaciones...

No más dolores de muelas. 21. El dolor de muelas, producido casi siempre por la falta de equilibrio en los sistemas orgánicos con predominio del nervioso...

Almoneda. Se hace de varios efectos. Juderia 15.

Máquina. Se vende una de vapor de fuerza de 6, caballos, semija y tubular en buen estado de conservación...

En la imprenta del «Diario de Córdoba» se hacen desde el precio de 8 reales el 100, en el término de una hora.

Enseñanza de Idiomas. Plaza del Buen Suceso núm. 4. Frances, Español e Inglés y Caligrafía.

Sellos de cauchout. De los mejores conocidos, hasta el día. Unicos representantes en esta provincia señores Usand y Páez...

Arrendamiento. Desde el día se hace de la bonita casa de la huerta de Santa María, situada en la sierra de este término...

Arrendamiento. Desde el día se hace de la bonita casa de la huerta de Santa María, situada en la sierra de este término...

Arrendamiento. Desde el día se arrienda el olivar llamado del Higueron, frente a Córdoba la Vieja. En la Secretaría del señor marqués de Valdelefos, Jesús María 5, se tratará...

Arrendamiento. Desde el día se arrienda las siguientes casas: una calle Puerta del Rincon número 80, otra calle de San Fernando número 111, y otra calle de la Feria número 2...

Garbanzos. Los hay de venta para agua y para sembrar, en la casa número 151 de la calle de San Fernando, esquina a la Cruz del Rastro.

Arrendamiento. Desde el día se hace de la bonita casa de la huerta de Santa María, situada en la sierra de este término...

Verde. En la haza inmediata a la huerta de la Palma se vende por quintales, a precios económicos.

Arrendamiento. Desde el día se hace de la bonita casa de la huerta de Santa María, situada en la sierra de este término...

Arrendamiento. Desde el día se hace de la bonita casa de la huerta de Santa María, situada en la sierra de este término...

Arrendamiento. Desde el día se hace de la bonita casa de la huerta de Santa María, situada en la sierra de este término...

Arrendamiento. Desde el día se hace de la bonita casa de la huerta de Santa María, situada en la sierra de este término...